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ATA DA 8ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO 1 

DE PEDAGOGIA E DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE - 2 

NDE DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO, 3 

REALIZADA EM CINCO DE DEZEMBRO DE 2022, ÀS DOZE 4 

HORAS E TRINTA MINUTOS. ESTIVERAM PRESENTES OS 5 

PROFESSORES: OZIRLEI TERESA MARCILINO 6 

(COORDENADORA DO CURSO) (DTEPE), MARIA ANGÉLICA 7 

VAGA SOARES (VICE-COORDENADORA DO CURSO) (DLCE) 8 

E OS REPRESENTANTES ANA CAROLINA GALVÃO 9 

MARSIGLIA (DTEPE); CARINA COPATTI (DEPS); DULCINEA 10 

CAMPOS SILVA (DEPS); ANDREA ANTOLINI GRIJÓ (DLCE); 11 

EDIVALDO BORTOLETO (DEPS); LUIZANE GUEDES (DPSI); 12 

SANDRA KRETLI DA SILVA (DTEPE); TERCIO GIRELLI KILL 13 

(DTEPE); MARGARETE SACHT GOES (DLCE). 14 

Havendo quórum legal a coordenadora iniciou a reunião de forma remota (online) às 15 

doze horas e trinta minutos. A professora Ana Carolina Galvão questionou sobre a 16 

participação do DAFF no Colegiado, a professora Ozirlei Marcilino esclareceu que 17 

manteve o nome dos estudantes Deiverson Pereira Sandrini e Gabryelle Ribeiro da 18 

Vitória Silva e informou que a convocação foi enviada o e-mail institucional do DAFF e 19 

para os seus e-mails pessoais; que ainda não teve retorno sobre a confirmação dos 20 

nomes que ficarão como o titular e o suplente. 1. INFORMES: 1.1 Programa 21 

Permanecer e Concluir. A coordenadora informou que foi agendado, para a quarta-22 

feira (07/12), o encontro dos estudantes da Pedagogia e da Educação do Campo com 23 

a Prograd para tratar do programa Permanecer e Concluir. A coordenadora do curso de 24 

Educação do Campo, Janinha Gerke, informou que será pautada em reunião a 25 

possibilidade de adiamento do Tempo Universidade que iniciará no dia 08/12, 26 

impedindo os estudantes da Educação do Campo de participarem do encontro na 27 

quarta-feira. Diante disso, a coordenadora sugeriu que o informe fosse transformado 28 

em ponto de pauta levando em consideração duas possibilidades, solicitar à Prograd 29 

que o encontro seja adiado para o próximo Tempo Universidade ou manter na quarta-30 



  

 

 UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 
CENTRO DE EDUCAÇÃO  

Colegiado do curso de Licenciatura em Pedagogia 
 
 

Campus Universitário Alaor de Queiroz Araújo 
Av. Fernando Ferrari, 514, Goiabeiras, 

Vitória-ES / CEP 29075-910  

feira somente com os estudantes da Pedagogia. 1.2 PAULO FREIREANDO: 31 

DIÁLOGOS SOBRE A VIDA, A CULTURA E A SOCIEDADE, sob a coordenação 32 

dos Professores Edivaldo Bortoletto e Valter Martins Giovedi. Retirado de pauta. 33 

O Professor Edivaldo informou que o projeto nasceu de uma ideia sua e do professor 34 

Valter Giovedi sobre a necessidade de instaurar uma reflexão sobre temas que 35 

emergem das necessidades dos estudantes, tendo em vista a compreensão coletiva de 36 

aspectos que envolvem a vida, a cultura e a sociedade em que estão inseridos. A ideia 37 

é que a metodologia dos círculos de cultura faça uma aproximação com os estudantes 38 

para abrir uma discussão sobre os temas geradores que são temas fundamentais para 39 

os estudantes. A proposta foi apresentada à coordenação do curso de Pedagogia com 40 

intuito de vencer a evasão dos estudantes. Informou que o diálogo com os estudantes 41 

da Pedagogia já está ocorrendo, foram realizados encontros com os primeiros períodos 42 

e foram levantados os temas geradores. Os encontros estão acontecendo a cada 15 43 

dias. Informou que um número significativo de estudantes de vários períodos e turmas 44 

estão participando e tem se interessado pela metodologia. A professora Andréa Grijó 45 

questionou se conceberam o curso na modalidade curso de extensão ou projeto de 46 

ensino, o professor Edivaldo informou que inicialmente pensaram nesse espaço como 47 

círculo de cultura. O professor Tércio Kill falou que é importante que eles saibam a 48 

natureza acadêmica da iniciativa para poder deliberar. A professora Ozirlei sugeriu que 49 

esse ponto fosse retirado da pauta e alocado como informe sugerindo que os 50 

professores Edivaldo e Valter pensassem como seria a institucionalização do 51 

programa, para depois retornar ao Colegiado para análise e deliberação. Ponto de 52 

pauta transformado em informe.  2. PAUTA: 2.1. Aprovação de Atas. Ata da Sétima 53 

Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Licenciatura em Pedagogia. Em 54 

discussão. Aprovado. 2.2 Homologação da demanda do pedido de oferta de 55 

disciplinas para o semestre letivo 2023/1 (ANEXOS). A professora Ozirlei 56 

apresentou ao grupo as mudanças solicitadas pelas comissões de encargos dos 57 

departamentos realizadas nas ofertas dos cursos de Pedagogia Matutino e Pedagogia 58 

Noturno, conforme anexos. Informou que solicitou aos departamentos que fossem 59 

ofertadas disciplinas optativas para os cursos de Pedagogia Matutino e Noturno. 60 
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Esclareceu que deixou em aberto para que os departamentos definissem junto às 61 

comissões de encargos sobre as disciplinas, mas salientou que ficassem atentos para 62 

ofertar disciplinas diferentes das ofertadas nos últimos períodos. A professora 63 

Margarete Góes questionou se estão mantendo o rodízio dos horários das disciplinas 64 

na oferta e a professora Ozirlei esclareceu que os rodízios estão sendo mantidos de 65 

acordo com a oferta “original” e não de acordo com a última oferta que já foi realizado 66 

ajuste. A professora Ana Carolina Galvão informou que se colocou a disposição para 67 

lecionar optativa e reiterou com o departamento a disponibilidade de ofertar optativa, 68 

porém seria no horário da noite. Sobre a oferta do curso de Pedagogia Noturno a 69 

coordenadora explicou que no primeiro semestre ocorre a oferta dos períodos pares e 70 

no segundo semestre dos períodos ímpares. A professora Andreia Grijó registrou o 71 

agradecimento às coordenadoras do curso de Pedagogia, em nome do DLCE, pois o 72 

departamento teve algumas dificuldades com os horários e a coordenação acolheu e 73 

solucionou as demandas. As ofertas dos cursos de Pedagogia Matutino e Pedagogia 74 

Noturno foram aprovadas por unanimidade. Em discussão. Aprovado. 2.3 Aprovação 75 

do Calendário de reuniões do Colegiado de Pedagogia para 2023 (ANEXO). A 76 

coordenadora do curso, professora Ozirlei Marcilino, informou que no ano de 2022 as 77 

reuniões de Colegiado foram realizadas, experimentalmente, às quartas-feiras, tendo 78 

em vista a demanda de alguns representantes docentes que faziam parte do grupo. 79 

Porém, atualmente, dois representantes que tinham essa demanda não fazem mais 80 

parte da composição do Colegiado. Diante disso, a coordenação avaliou que as 81 

reuniões devem retornar para a segunda-feira, conforme consta no calendário anexo. A 82 

professora Ana Carolina Galvão solicitou que quando fosse necessário marcar reunião 83 

extraordinária o grupo fosse consultado com antecedência sobre disponibilidade de dia 84 

e horário para verificação de quórum. Calendário aprovado por unanimidade. Em 85 

discussão. Aprovado. 2.4 Aprovação do Calendário de reuniões do Núcleo 86 

Docente Estruturante de Pedagogia para 2023 (ANEXO). O professor Edivaldo, 87 

presidente do NDE, falou sobre a necessidade do desmembramento das reuniões do 88 

NDE e Colegiado, salientou que há elementos específicos e comuns de cada grupo. 89 

Apresentou a proposta de calendário de reuniões do NDE em momentos distintos das 90 
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reuniões do Colegiado do curso, salientando que poderá ter necessidade de realizar 91 

algumas reuniões em conjunto dependendo da pauta. A Professora Margarete Góes 92 

questionou sobre algumas pautas que devem ser discutidas no NDE, sendo importante 93 

verificar se a quantidade de reuniões que consta no calendário será suficiente. O 94 

Professor Tércio Kill questionou se há algum critério material para que exista uma 95 

reunião conjunta entre NDE e Colegiado. O professor Edivaldo informou que não há 96 

critério material e que as reuniões conjuntas têm sido realizadas a partir das demandas 97 

de discussões conjuntas. A professora Andreia Grijó sugeriu que se mantivesse o 98 

calendário do NDE com a possibilidade de reuniões conjuntas que se configurem como 99 

reunião extraordinária. A professora Sandra Kretli concorda que o NDE precisa de 100 

espaço para discussão de questões específicas e concorda com a aprovação de um 101 

calendário de reuniões extraordinárias para o NDE. Diante do exposto, foi aprovado por 102 

unanimidade o calendário de reuniões do NDE e ficou definido que, a depender das 103 

demandas, serão agendadas reuniões extraordinárias. Em discussão. Aprovado. 2.5 104 

Discussão e proposições ao “Programa Permanecer e Concluir”. Após ampla 105 

discussão sobre o programa, metodologia de análise do documento, prazos e 106 

cronograma foram realizados os seguintes encaminhamentos: enviar solicitação à 107 

Direção do Centro de Educação de reelaboração do cronograma considerando o 108 

semestre letivo de 2023/1; solicitar a extensão dos prazos e indicação das etapas de 109 

discussão com toda comunidade acadêmica; realização no Centro de Educação de 110 

uma plenária com toda comunidade acadêmica para discussão da proposta do 111 

programa; adiamento para o semestre 2023/1 da reunião que aconteceria dia 07/12 112 

com os estudantes do curso Pedagogia e Educação do Campo, se confirmar o 113 

adiamento do TU do Campo. Em discussão. Aprovado. Nada mais havendo a tratar, 114 

eu, Marina Prata Meirelles, Secretária do Colegiado do Curso de Licenciatura em 115 

Pedagogia, lavrei a presente Ata que, após lida e aprovada, será assinada pelos 116 

presentes. 117 


